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>>>>转变思想
搭建一批创新开放的平台

今年5月全球(青岛)创投风投大会的召
开，青岛成为创投风投领域炙手可热的明
星，越来越多的城市合伙人加入到这个平台
上来，感受着青岛的发展诚意，并参与其中。
日前，青岛市科创母基金成立揭牌，基金目
标规模500亿元，首期规模120亿元，预计
将撬动近400亿元规模的高端科技产业化
项目。
青岛科创母基金的实质性推动是青岛

全面发力寻求平台化集中突破的一个缩影，
是青岛产业生态化推动的例证。也正是在这
一次又一次的震动之中，从政府到民间人们
的思维加速转变，平台思维、生态思维意识
日渐浓厚。
以平台思维推动城市更高效发展，关键

在思维转变。“学深圳，赶深圳”为青岛上下
确立了标杆，而深圳在发展中无处不在的平
台思维激励着青岛奋起直追。青岛银行金融
市场事业部副总裁赵煊是此次青岛150位
赴深圳体悟实训的干部之一，而深圳的平台
化思维让他思考良多。“看了深圳这边做事
我就深深感觉，我们不是没有资源、也不是
没有项目，而是不通，就像人的经脉一样。”
他说，就拿金融来说，青岛单纯论资源有很
好的基础，但在发展效率上没有深圳高，这
正是因为我们缺少推动金融资本、产业资本
等诸多要素产生“化学反应”的平台。
赵煊实训的单位是深圳市金融商会。

“我们的商会搞一搞就很容易做成老乡会，
但深圳市金融商会是盈利的。有经济利益就
有动力，商会就会运营得很好。”他说，这个
金融商会真正起到了平台的作用，通过项
目、资金等要素整合，提高了效率。“甚至商
会用自己的平台为会员卖房子，这是我们想
都没想到的。这正是平台化的思维，只要嵌
入商会，商会就会给你发挥作用。”赵煊说，
他跟其他实训干部也在谋求将深圳市金融
商会这一模式引入青岛，筹划在青岛设立深
圳市金融商会的一个分支机构，为两地发展
嫁接更多可能。
平台思维、生态思维越来越成为岛城干

部干事创业的基本准则，也成为岛城干部双
招双引无往不利的法宝。“原先招商模式比
较传统，信息量比较少，信息层次也太高，这
也制约了我们以前招商引资的数量，限制了
招商引资项目的质量。”莱西市商务局副局
长于鹏说，从2017年开始，他们尝试通过与
科研院所平台、园区平台、基金平台等合作，
初步尝到了平台化招商带来的事半功倍的
甜头。
于鹏介绍，目前平台思维的树立重点显

现在专业招商体系的逐步建设上，原先的招
商体系中，主要依靠机关干部，重点围绕招商
部门和镇街负责招商引资的机关干部推进，
受制于经费、其他工作的影响，保证不了招商
的要求；平台思维的树立，使得莱西市重点加
强了现有机关干部招商体系专业化的改革，
围绕重点产业、产业链，从全市范围内由组织
部门选派优秀的、专业对口的年轻干部，充实
到专业招商队伍中来，让整个招商队伍从专
业程度上得到很大提升。同时每个专业的招
商组事业部，越来越多地借助社会化的平台
和机构开展合作。
这些平台不限制于院所或中介，包括现

有的企业，比如北汽新能源团队，借助他们
的团队力量推进新能源汽车产业链上下游
企业的招引。通过北汽新能源项目吸引加工
汽车零配件的配套项目的落地，提升产业聚
集程度，于鹏说这在项目引进之前就已经开

始布局。而汽车行业的特点使然，很多配套
项目是跟着整车项目走，“应该说北汽落户
后，对整个上下游配套的吸引力有巨大的作
用。同时有了北汽的落户，我们在整个链条
上的招引规划研究也是做了十分充分的准
备。每年都要跟北汽合作进行公开的招商推
介。这就是一个相互促进的过程，北汽的发
展需要这些项目落地，我们也希望借助产业
链条培育产业生态，让产业迅速壮大。”于鹏
说，平台思维的树立是一个认识不断深入的
过程，给招引打开了新的路子。“平台有资
源，有信息，其号召力和影响力比政府自己
的推荐效果好很多。而另一方面，平台招引
也解放了招商战线上干部的压力，给基层招
商干部提供了更多信息渠道，扩大了招商的
覆盖面。”他介绍，目前他们希望将平台思维
在双招双引工作的运用再进一步，目前正在
着手成立专业化招商平台公司，让专业的人
干专业的事，改变永远跟着别人学习的局
面，掌握更多的招商主动性。
省委常委、市委书记王清宪曾多次强调

“平台思维”的重要意义，其中在出席“双招
双引“攻势作战方案答辩时强调，抓“双招双
引”工作，要提升思想方法和工作方法，树立
平台思维，提高联想力和想象力，不能用传
统思维做加法，要用平台思维做乘法，通过
平台整合资源，形成不同要素之间的互动，
开展集群化和产业链招商，实现价值倍增效
应。
以平台思维经营，就是要转换思维跑

道，摒弃抱残守缺的旧思想，拥抱更多可能。
青岛有很好的资源，但一度为“红瓦绿树综
合征”所困扰。近年来，青岛拉开发展格局，
努力崛起为山东半岛龙头城市，放眼更广阔
的国际舞台。
7月24日下午，中央全面深化改革委员

会第九次会议审议通过了《中国—上海合作
组织地方经贸合作示范区建设总体方案》。
消息传来，岛城上下为之振奋。会议指出，在
青岛建设中国-上海合作组织地方经贸合
作示范区，旨在打造“一带一路”国际合作新
平台，拓展国际物流、现代贸易、双向投资合
作、商旅文化交流等领域合作，着力推动东
西双向互济、陆海内外联动的开放格局。而
在中国—上海合作组织地方经贸合作示范
区，早已聚集总投资约130亿元的已开工项
目 17个、总投资约 57亿元拟开工项目 8
个……
历史选择了青岛，给予了青岛更广阔的

空间和舞台，青岛也将以更加开放的姿态和
时不我待的紧迫感，交出自己的答卷。

>>>>机制创新
不断吸引强企落地青岛

我们要打造什么样的平台？要在平台上
做什么？这是当前青岛上下都在研究的课
题。
“在知识产权保护方面，中德生态园给
予了我们强有力的支持，并提出非常专业的
防范意见和方案，中德生态园是理想的投资
地。”这是德国曼泽纳总经理苏驰迈在接受
媒体采访时的有感而发，而打动他的正是青
岛国际经济合作区在包括知识产权保护方
面的周到服务。今年4月，全国首份知识产
权综合险中国区保单在青岛签署生效，这份
保险，正是青岛国际经济合作区的德资“隐
形冠军”企业曼泽纳公司与太平科技保险公
司签署的。
兼容并蓄的平台在于灵活创新的体制

机制。

□半岛记者 李晓哲

经始灵台，庶民子来。自
古至今人们都懂得筑巢引
凤、栽树乘凉的道理。
8月1日，2019黑马产

业加速实验室夏季峰会在青
岛举行，创业黑马集团将共
建独角兽创新加速基地落户
在这里，并承诺服务独角兽
企业的“潜力股”，引进独角
兽企业的总部或区域总部
等。今年以来，青岛在不断释
放着平台思维、生态思维推
动发展的强有力信号。尤其
是7月24日，中央全面深化
改革委员会第九次会议审议
通过《中国—上海合作组织
地方经贸合作示范区建设总
体方案》，更将青岛的平台化
发展推到了国家战略层面。
人们越来越看到，青岛正在
以平台思维推进更广泛的要
素整合，打造创新发展最佳
土壤，形成完善的生态发展
体系，推动青岛在建设开放、
现代、活力、时尚的国际大都
市的道路上加速。

思想变革篇

用平台思维做乘
改变思维方式创新发展模式，通过平台竞合激发创新

高新区灯光秀绚丽多彩。（资料照片） 半岛记者 孟达 报道
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